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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  
cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br  2024 a 2026 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e 
Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 21 de agosto de 2024. 
 
Às 18h30 do dia 21 de agosto de 2024, na Subprefeitura Lapa, Rua Guaicurus, 1000, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa. Com a ausência do Subprefeito da Lapa e Presidente do CADES Regional Lapa, 
o Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa, assume a presidência do CADES e 
Coordena a reunião, auxiliado pela Coordenadora Adjunta, Helena Magozo, Conselheira da Sociedade 
Civil. Procede-se à verificação de presença, constatando-se a participação dos seguintes Conselheiras e 
Conselheiros representantes da Sociedade Civil, titulares: Jupira Cauhy, Helena Magozo, Alexandra 
Swerts, Caritas Basso, Olívia Gurjão e suplentes: Valdivia Passoni, Alice Wey, Eider Câmara. Conselheiras 
e Conselheiros representantes do poder público: Subprefeitura Lapa – Afonso Rennó, titular e Ofir Godoy, 
suplente; Secretaria Verde e Meio Ambiente – Cyra Malta, titular; Secretaria de Transportes – Almir Santos 
de Matos, titular; Secretaria de Saúde – Anna Valeria Ayres Camurça Pradal, titular.  
Justificaram ausência: Ligia Rocha, Nele de Azevedo, José Carlos Queiroz, Eduardo Mello, Steven Beggs, 
Nathan Nonato (Suplente da Secretaria de Esportes), Bianca Previatto (Suplente da Secretaria do Verde), 
Talitha Justin (Titular da Secretaria de Educação). 
Ausentes: Umberto Sarti, Leandro Gomes, Ana Paula Foroni, Cleide Leonel e Leila Nordi (Secretaria de 
Assistência e Desenvolvimento Social), Claudia Hamada (suplente da Secretaria de Educação), Thais 
Tomazelli (titular da Secretaria de Esportes), Marcos Pereira Arruda (suplente da Secretaria da Saúde); 
Wilma Oliveira (suplente da Secretaria de Transportes). 
Participaram também da reunião: Dimpina Ramos, Ana Paula da Silva (Conselheira Tutelar), Luciana Cury 
(Comitê de Usuários), Antônio D’Angelo, Lucia Oliveira (Jornal da Gente), Marcelo Schapochnick, do 
Comitê de Usuários/as da Praça São Crispin, Eduardo Fiora, do Observatório Leopoldina, Fórum Social 
Leopoldina e Comitê de Usuários/as da Praça Washington de Barros Monteiro. 
 
Pauta  
1 – Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 17 de julho de 2024; 2 – Apresentação do Núcleo de 
Educação Ambiental da Diretoria Regional de Educação Pirituba/Jaraguá (DREPJ), pela Conselheira 
representante da Secretaria Municipal de Educação no CADES LAPA; 3 – Atualização pelo Conselheiro 
representante da Subprefeitura Lapa sobre: PORTARIA Nº 21/2024/SUB-LA/GAB que autoriza permissão 
de uso da Praça João Eloi e sobre a PORTARIA Nº 023/2024 SUB-LA/GAB que Constitui Comissão de 
Avaliação para atuar em chamamentos públicos com vistas à permissão de uso de comércio e serviços em 
praças no âmbito da Subprefeitura da Lapa; uso do espaço público construído na Praça General Porto 
Carreiro; Levantamento de árvores suprimidas e árvores plantadas, em 2023 e 2024; Informações sobre 
a instituição, pela Subprefeitura Lapa, dos Comitês de Usuários/as das Praças Washington de Barros 
Monteiro, processo aberto em 31/03/2023; João Eloi, processo aberto em 14/07/2023, São Crispim, 
processo aberto em 17/03/2023; Funcionamento do Comitê de Arboviroses da Subprefeitura da Lapa e 
da Subprefeitura de Pinheiros, solicitadas na reunião do CADES Lapa de 17 de julho de 2024; 4 – Atividades 
dos Grupos de Trabalho – GTs: 4.1 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa 
de Praças Subgrupo Comitês de Usuários/as de Praças: - Informações sobre perícia realizada na Praça da 
Nascentes, - Informações sobre TAC Praça Marechal Carlos Machado Bitencourt; 4.2 – GT Arborização e 
Águas; Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume: Apresentação do Caderno de Drenagem Bacias da Lapa, 
elaborado por SIURB; Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba – Apresentação do andamento 
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do projeto; 4.3 – GT Mapeamento do ruído da Lapa pela ótica da incomodidade, - Informe sobre 
apresentação técnica do Instituto de Pesquisas Tecnológicas (IPT); 4.4 – Grupo de Trabalho sobre 
Resíduos; 5 – Atividades dos Conselhos de Parques Municipais da Lapa, - Informe sobre novos Gestores 
do Parque Jardim das Perdizes e do Parque Orlando Villas-Boas; 6 – Outros Informes, - Informe sobre a 
participação dos CADES Regionais no evento MAPA da ONU, - Participação do CADES Lapa no encontro 
do Forum Verde Permanente, realizado no dia 10/08/2024. 
 
1 – Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 17 de julho de 2024 
Conselheiro Coordenador Afonso Rennó pede a deliberação do conselho, que aprova a ata enviada com 
antecedência, com 11 votos favoráveis das/dos Conselheiras/os Jupira Cauhy, Helena Magozo, 
Alexandra Swerts, Caritas Basso, Olivia Gurjão, Valdivia Passoni, Alice Wey, Afonso Rennó, Cyra Malta, 
Anna Valeria, Almir Matos e 01 voto contrário, do Conselheiro Eider Câmara. 
 
2 – Apresentação do Núcleo de Educação Ambiental da Diretoria Regional de Educação 
Pirituba/Jaraguá (DREPJ), pela Conselheira representante da Secretaria Municipal de Educação no 
CADES LAPA 
Conselheira e Coordenadora Adjunta, Helena Magozo, informa que pela impossibilidade da presença da 
Conselheira Thalita Justin, a apresentação será adiada. 
 
3 – Atualização pelo Conselheiro representante da Subprefeitura Lapa sobre:  
- Funcionamento do Comitê de Arboviroses da Subprefeitura da Lapa e da Subprefeitura de Pinheiros, 
solicitadas na reunião do CADES Lapa de 17 de julho de 2024. 
 
Conselheira Jupira Cauhy lê o nome das pessoas nomeadas pela Portaria nº 011/2024/CRS-O para 
representar a Subprefeitura Lapa no Comitê de Arboviroses Lapa e Pinheiros: A) Coordenador 1) Titular: 
Ana Patrícia Carneiro Gonçalves Bezerra; Suplente: Sheila Aparecida Costa de Medeiros Silva; B) Membros 
1) Representantes da Supervisão Técnica de Saúde Lapa/Pinheiros, Titular: Francisco Genilson da Silva; 
Suplente: Jaqueline Dutra de Andrade Oliveira; 2) Representantes da Unidade de Vigilância em Saúde 
Lapa/Pinheiros, Titular: Anna Valeria Ayres Camurça Pradal; Suplente: Fernanda de Campos 
Hernandez;  4) Representantes do Conselho Gestor da Lapa, Titular: Ana Maria Estevam Demeck; 
Suplente: Marcia Teixeira Lucchesi; 6) Representantes da Diretoria Regional de Educação Pirituba - 
Subprefeitura da Lapa, Titular: Fabiana Di Pieri; Suplente: Tais Elena Prado Ferreira; 8) Representantes da 
Subprefeitura da Lapa, Titular: Paulo Henrique Franco Bueno; Suplentes: Antonio Marcos da Silva e Afonso 
Renno Mingorance; 10) Representantes da Supervisão de Assistência Social da Lapa, Titular: Cleide Leonel 
Amaro Mendes; Suplente: Leila Nordi Murat; 12) Representante da Diretoria de Defesa Civil da Lapa, 
Titular: Denilson Luiz Vieira Ribeiro; Suplente: Elvis Martins; 14) Representante do Conselho Participativo 
da Lapa: Titular: Umberto de Campos; 3) Representantes da Vigilância Ambiental Lapa/Pinheiros, Titular: 
Kumiê Fujimori, Suplente: Marcos Pereira Arruda;  5) Representantes do Conselho Gestor de Pinheiros 
Titular: João Pedro Rosin, suplente: Eduardo Roberto Pimentel; 7) Representantes da Diretoria Regional 
de Educação Butantã – Subprefeitura de Pinheiros, Titular: Arthur Inada Cruz, Suplente: Regiane Ramos 
Ruschel; 9) Representantes da Subprefeitura de Pinheiros, Titular: Bruno de Melo Luizon dos Santos, 
Suplente: José Carlos da Silva; 11) Representantes da Supervisão de Assistência Social de Pinheiros, 
Titular: Lays Gabriela da Soilva Fonseca, Suplente: Suzete de Fatima dos Santos; 13) Representante da 
Diretoria de Defesa Civil de Pinheiros, Titular: Monalisa Santiago Bezerra; Suplente: Wilson Da Silva. 
 
- PORTARIA Nº 21/2024/SUB-LA/GAB que autoriza permissão de uso da Praça João Eloi pela Associação 
Esportiva Família Soccer (CNPJ 22.493.213/0001-35), a utilizar, na modalidade PERMISSÃO DE USO, a 
título precário, gratuito e pelo prazo de 90 (noventa) dias, o imóvel municipal localizado à Rua Jamil 
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Safady, 51, Vila Romana, São Paulo-SP. Conselheira Helena Magozo faz leitura da portaria; O Conselheiro 
Afonso Rennó informa que o Subprefeito atendeu ao pedido da Associação Esportiva Família Soccer; a 
Conselheira Jupira Cauhy relata que a Praça João Eloi, que estava fechada por muito tempo e antes disso, 
era um CDC – Clube da Comunidade, com uso privado pelas associações que compunham o CDC; foi 
recentemente reformada pela Secretaria de Subprefeituras e que o Subprefeito Luiz Carlos Pepe havia 
informado ao Comitê de Usuários/as da Praça e ao CADES Lapa, que o local voltaria a ser praça, para uso 
público dos frequentadores. Conclui que a publicação desta portaria foi uma surpresa para o CADES Lapa 
e para o Comitê de Usuárias/os, pois não houve informação prévia do Subprefeito e a praça novamente 
terá uso privado, por uma das associações que compunha o CDC – Clube da Comunidade que usou a praça 
por muitos anos. Conselheira Alice Weis pede que a Subprefeitura apresente qual será o plano de trabalho 
da Associação Esportiva Família Soccer, para dar uso público ao local, e que permita que os moradores 
frequentem gratuitamente. Conselheira Valdivia Passoni manifesta que a praça não usada pode 
possibilitar problemas de segurança, como ter pessoas em situação de rua, e considera que fica pior; 
Conselheira Caritas Basso pondera que não é o caso da Praça João Eloi, que conta com um Comitê de 
Usuários/as com representatividade e com propostas para que a praça seja frequentada pelos moradores 
do bairro, e por isso a surpresa com a permissão de uso para uma associação, pois pela Lei de Gestão 
Participativa da Praça, a mudança deveria ter sido proposta e conversada com o Comitê de Usuárias/os. 
Conselheira Alexandra Swerts manifesta que enquanto a praça estava fechada, os frequentadores criaram 
um Comitê de Usuárias/os e manifestaram ao Subprefeito a importância de reabrir o local para que ele 
voltasse a ser uma praça e que tivesse um uso público verdadeiramente público, e agora que o local foi 
reformado, é cedido para um uso não explicado. Questiona se essa associação é a mesma que fez parte 
do CDC no passado, e considera que é uma informação importante para a transparência do processo. 
Conselheira Cyra Malta discorre que a Secretaria do Esporte, responsável pelo CDC, abriu mão da praça e 
há um processo onde a praça voltou para a Subprefeitura Lapa para ser praça. Questiona o uso de recursos 
públicos utilizados para as reformas e a destinação do local para uso privado de uma associação. 
Conselheira Jupira Cauhy pede ao Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa, 
verificar e trazer para a próxima reunião do CADES, o plano de atividades que a Associação Esportiva 
Família Soccer apresentou para a Subprefeitura Lapa ou está desenvolvendo. Conselheira Helena Magozo 
faz um adendo à proposta apresentada, para que a Subprefeitura Lapa informa ao CADES Lapa como está 
a praça hoje, o projeto final após a reforma e se é possível fazer uma visita para conhecer o que está sendo 
desenvolvido. 
 
- PORTARIA Nº 023/2024 SUB-LA/GAB que Constitui Comissão de Avaliação para atuar em chamamentos 
públicos com vistas à permissão de uso de comércio e serviços em praças no âmbito da Subprefeitura da 
Lapa. Conselheira Jupira Cauhy retoma que o CADES Lapa mantém um GT que desenvolveu uma minuta 
de regulamentação de três artigos da Lei de Gestão Participativa de Praças, 16.212/2015, e que é a 
Subprefeitura Lapa a proponente à Secretaria de Subprefeituras e Secretaria do Verde desta 
regulamentação, fato desconsiderado pelo Subprefeito, ao criar uma comissão com representantes da 
Subprefeitura Lapa para atuar em chamamentos públicos para permissão de uso de comércio e serviços 
nas praças, sem dialogar com o CADES Lapa e seus conselheiras/os que estão atuando no processo de 
regulamentação da Lei. Finaliza perguntando ao representante da Subprefeitura Lapa o que o Subprefeito 
pretende com esse chamamento e se ele como ele vai seguir com os procedimentos previstos na Lei. 
Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa diz que não tem informação a respeito 
desta portaria. 
 
- Uso do espaço público construído na Praça General Porto Carreiro. 
PORTARIA Nº 15/2024/SUB-LA/GAB revoga a PORTARIA Nº 07/2023/SUB-LA/GAB de 23/05/2023 que 
autorizava a, a utilizar, na modalidade PERMISSÃO, a título precário e gratuito, a área localizada na Rua 
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Parnamirim ao lado da Praça Porto Carreiro, Jaguaré, com prazo de sete dias para o permissionários 
desocupar o imóvel. Conselheira Alexandra Swerts lê a portaria e relembra que esse local foi tema das 
reuniões do CADES Regional Lapa, quando a Subprefeita Fernanda Galdino construiu uma edificação com 
recursos públicos, em um trecho da Praça Porto Carreiro, impermeabilizando este trecho, e a edificação 
foi entregue para uso da Associação Cultural Projeto Social O Poder da Dança, que desenvolve programas 
sociais com crianças. Discorre que na época, os frequentadores da Praça não foram consultados sobre 
essa construção e não sabiam de onde vinha o movimento para a entrega do espaço à referida associação. 
Posteriormente, na gestão do Subprefeito Luiz Carlos Pepe, a área é cercado com gradil, pela 
Subprefeitura Lapa, e foi uma surpresa a portaria de revogação da permissão de uso, com prazo de sete 
dias para desocupação do imóvel, no período que a associação estava com 300 cestas básicas para 
entregar, e que tiveram que ser retiradas apressadamente e de maneira precária, conforme relatos da 
comunidade que seria atendida, além dos vários grupos de dança do Jaguaré que perderam o espaço para 
se reunirem. Manifesta o interesse da comunidade em saber o que será feito no local, para que a 
associação tenha sido retirada às pressas, se há alguma programação para esse espaço, e que há 
compromisso de uso do solo e de manutenção dos espaços permeáveis. Conselheiro Eider Câmara 
pergunta se a praça conta com Comitê de Usuários/as. Conselheira Alexandra Swerts responde que são 
grupos diversos que atuam, cerca de 38 pessoas, que praticam dança, plantio, práticas esportivas, e que 
não constituíram comitê. Entende que é uma sociedade vulnerável, que evita se expor, por medo de 
represálias. 
  
- Informações sobre a instituição, pela Subprefeitura Lapa, dos Comitês de Usuários/as das Praças 
Washington de Barros Monteiro, processo aberto em 31/03/2023; João Eloi, processo aberto em 
14/07/2023, São Crispim, processo aberto em 17/03/2023 e Almir Ballestero, processo aberto em 
18/10/2023. 
Conselheira Jupira Cauhy relata que é recorrente o pedido para que a Subprefeitura Lapa constitua os 
comitês de usuários que estão com o processo de documentação finalizada, e já atuam como comitês, 
aguardando, desde o ano passado, somente a publicação no Diário Oficial da Cidade. Pergunta se o 
Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa, obteve informações a respeito. 
Conselheiro Afonso Rennó informa que a Assessoria Jurídica da Subprefeitura Lapa respondeu que os 
processos SEIs estão na assessoria jurídica, e que ainda não foram publicados devido a outras demandas, 
que contém prazos. Conselheira Jupira Cauhy observa que outras publicações com menor urgência foram  
feitas, como é possível acompanhar pelo DOC, e que não é possível aceitar a justificativa apresentada, 
uma vez que estes processos estão parados na assessoria jurídica da Subprefeitura Lapa desde março, 
julho e outubro de 2023, e só falta publicar no Diário Oficial, processo muito simples. Solicita que o 
representante reitere a urgência e importância dessas publicações. Marcelo Schapochnick, do Comitê de 
Usuários da Praça São Crispim, manifesta que recebe a resposta da Subprefeitura Lapa como um 
desrespeito. Destaca que várias vezes esse tema esteve na pauta das reuniões do CADES e é inaceitável a 
Subprefeitura Lapa não ter finalizado o processo de constituição dos Comitês, e que conta como 
agravante, no caso da Praça São Crispin, o fato que a Subprefeitura Lapa perdeu a documentação 
apresentada, sendo necessária uma nova entrega para ser protocolada. Considera lamentável a forma 
como a Subprefeitura Lapa está tratando a sociedade que quer colaborar, e que parece que há um desejo 
de que a sociedade não colabore. 
 
- Levantamento de árvores suprimidas e árvores plantadas, em 2023 e 2024. Conselheiro Ofir Godói, 
representante da Subprefeitura Lapa, informa que os dados não estão consolidados, mas indicam que há 
déficit de plantio, e que neste ano tiveram vários problemas com contratos, que impactou na organização 
operacional e prejudicou as ações suprir o déficit de árvores. Avalia que é um déficit pequeno, e que pode 
ser atendido de forma rápida. Espera apresentar as informações solicitadas na próxima reunião. 
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4 – Atividades dos Grupos de Trabalho – GTs:  
4.1 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa de Praças Subgrupo Comitês 
de Usuários/as de Praças: - Informações sobre perícia realizada na Praça da Nascentes 
 
- Informações sobre perícia judicial, realizada na Praça da Nascentes, no âmbito da ACP que trata da 
não construção do prédio da EXTO, que pode impactar no curso d’água que alimenta as nascentes. 
Luciana Cury, do Comitê de Usuários/as da Praça Homero Silva, das Nascentes, relata que desde 2016, há 
uma mobilização contra a construção de um prédio, localizado entre a praça, no miolo da quadra, e 
Avenida Pompeia, e o que está sendo pleiteado pelo moradores é que esse terreno seja transformado em 
praça. Após denúncia feita à prefeitura de que o terreno era uma área de preservação permanente, com 
árvores e nascentes, a SMUL suspendeu o licenciamento da obra e o processo foi encaminhado para a 
Secretaria do Verde. Foi aberta uma ação civil pública, e no âmbito do processo foi realizada uma perícia 
judicial, que considerou que não deve ser feita construção no local. A construtora recorreu, com 
argumento da construtora é que não há nascentes no local, embora a água jorre sempre que são feitos 
testes pela perícia judicial, e uma nova perícia foi designada pelo Juiz da Ação Civil e foi realizada no mês 
de agosto de 2024. Conselheira Cyra Malta informa que a FAPESP (Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo) vai financiar o projeto “Territórios da Água: Estratégias de Conservação e 
Recuperação de Áreas de Preservação Permanente no Município de São Paulo”, que tem como objetivo 
proteger as águas que se encontram em Áreas de Preservação Permanente (APPs), para elaborar 
estratégias de conservação desses locais e dos cursos d´água; e também construir subsídios para a 
elaboração da Ação 1 do Planpavel (Plano Municipal de Áreas Protegidas, Áreas Verdes e Espaços Livres), 
que trata do Programa de Conservação e Recuperação de Áreas de Preservação Permanente (APPs) sob 
responsabilidade do Município de São Paulo, em parceria com a Secretaria do Verde e do Meio Ambiente 
(SVMA), a Universidade Federal do ABC e o Observatório Nacional dos Direitos à Água e do Saneamento 
(Ondas), com pesquisas financiadas pela FAPESP, de 2023 a 2027, com o objetivo de garantir o diálogo e 
a articulação de novas estratégias para o tratamento de APPs, entre setores públicos e organizações da 
sociedade civil. Sugere que o CADES encaminhe para a SVMA informações sobre as nascentes da Praça 
Homero Silva. 
 
- Informações sobre TAC Praça Marechal Carlos Machado Bitencourt; 
Conselheira Jupira Cauhy informa que a Construtora Letieri Cordaro Ltda., foi multada pela Secretaria do 
Verde (SVMA), no valor de R$ 13.335,00, pela “supressão de 05 (cinco) exemplares arbóreos, sem 
autorização do órgão ambiental competente, localizados na Praça Marechal Carlos Machado Bittencourt”, 
e foi constituído um Termo de Ajustamento de Conduta - TAC Nº 66/SVMA/CFA/2024 EXTRATO, 
registrado no processo SEI nº 6027.2024/0018723-2. Relata que a supressão não autorizada foi realizada 
quando a mesma empresa cortou cerca de 400 árvores da praça, para a construção de campo de futebol 
com grama sintética, vestiário e arquibancada, denunciado pelo CADES Lapa, que acompanha esse 
processo há vários anos. O contrato desta obra segue suspenso por ação civil pública proposta pelo 
Ministério Público.  
 
4.2 – GT Arborização e Águas; Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume: Apresentação do Caderno de 
Drenagem Bacias da Lapa, elaborado por SIURB; Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba –  
Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba – Conselheiras Cyra Malta e Helena Magozo informam 
que na reunião virtual do GT Água e Arborização, realizada em 03/08/2024, foram definidos os seguintes 
encaminhamentos: Referência de arquivo para o Projeto da Obra Final Sepetiba, enviado pelo CET em e-
mail de 09/04/2024. Alinhamentos: Sobreposição de bases MDC e CET e sua compatibilização, 2) 
Contratação de Serviço de Topografia para ajustar, as bases; 3) Agendar reunião com o CET, na área do 
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Projeto; 4) Após conversa com CET, no local, fixar agendamento de reunião com a comunidade para 
apresentar a proposta; 5) Agendar visita ao Laboratório LAB SBN/Uvaia/ Mauro/Décio para 
compartilhamento da experiência. 
 
Subgrupo Drenagem Sustentável Córregos Tiburtino e Curtume: Marcelo Schapochnick e a Conselheira 
Helena Magozo informam que a Secretaria de Infra Estrutura Urbana (SIURB) lançou a publicação do 
Caderno de Drenagem da Bacia Hidrográfica da Lapa por SIURB, em 31/07/24, em que foram incorporadas 
várias sugestões do GT de Drenagem Sustentável da Bacia do Tiburtino/Curtume do CADES Lapa, contidas 
no Relatório Final encaminhado a SIURB (anexo da Ata do CADES Lapa de agosto de 2023 – Site da 
Subprefeitura Lapa – Participação). Relata que o CADES LAPA e a Universidade UNIP, parceira nos 
levantamentos e propostas, são citados no texto do Caderno, na Bacia do Tiburtino, e que o GT foi 
constituído em sua maioria pela sociedade civil (“Amigos da Praça São Crispim”), por uma conselheira e 
um conselheiro do Cades Lapa e por representantes da Divisão de Estudos Ambientais e Planejamento 
Territorial - DEAPT/CPA/SVMA. Conselheira Jupira Cauhy comenta que o Caderno também traz 
informações sobre o Córregos Água Branca, para o qual há um contrato em andamento da SIURB de 
estudo de bacia, projeto básico e executivo para  drenagem do córrego e microdrenagem das ruas do 
entorno, e recuperação da APP; e sobre o Córrego Fortunato Ferraz, para o qual está prevista obras de 
drenagem no projeto de Ligação Viária Pirituba-Lapa, ambas as obras no âmbito das intervenções públicas 
da Operação Urbana Consorciada Água Branca (OUCAB) e acompanhada pelos representantes da 
sociedade civil no Grupo de Gestão da OUCAB; e propõe que o  CADES também a acompanhar e participar 
deste processo. A apresentação do caderno será realizada na reunião do CADES Lapa de setembro.  
 
4.3 – GT Mapeamento do ruído da Lapa pela ótica da incomodidade, - Informe sobre apresentação 
técnica do Instituto de Pesquisas Tecnológicas (IPT);  
Conselheira Jupira Cauhy informa que em 18 de julho de 2024  foi realizada uma apresentação pelo físico 
Marcelo Aquilino (especialista em acústica e pesquisador, gerente técnico do Laboratório de Conforto 
Ambiental, Eficiência Energética e Instalações Prediais do IPT) sobre conceitos de acústica, o processo 
desde a emissão do ruído até os seus impactos onde moramos, e as diretrizes recomendadas pelo IPT 
para a Real Arenas implantar na Arena Allianz Parque, para adequar a emissão de ruído aos índices 
previstos na legislação. Participaram do encontro, moradores da Água Branca, Pompeia, Perdizes e 
Pacaembu, representantes do CADES Regional Lapa, da Associação Amigos da Pompeia, Água Branca e 
Adjacências; da Associação Viva Pacaembu, da editora do Jornal da Gente e também Marcelo Aquilino, 
Ros Mari Zenha e Eliane Suzuki pelo Instituto de Pesquisas Tecnológicas. Conselheiro Almir Matos informa 
que a Portaria Conjunta Secretaria Municipal das Subprefeituras e Secretaria Municipal de Segurança 
Urbana - SMSU Nº 40 de 14 de Maio de 2024, “estabelece procedimentos para que a Secretaria Municipal 
de Segurança Urbana, por meio da Guarda Civil Metropolitana, apoie a Supervisão de Fiscalização, das 
Subprefeituras, e a Divisão de Silêncio Urbano, da Secretaria Municipal das Subprefeituras, nas ações 
fiscalizatórias em razão de desobediência à legislação municipal que especifica”. 
 
5 – Atividades dos Conselhos de Parques Municipais da Lapa – Conselheira Alexandra Swerts informa 
que o nova gestora do Parque Jardim das Perdizes é Mauricéia Damares de Lopes Chaves e o novo gestor 
do Parque Leopoldina Orlando Villas-Boas é Armando Guerra Junior. 
 
6 – Outros Informes 
6.1 Movimento em defesa do Bosque do antigo Colégio Salesianos – Antonio D’Angelo, morador da Lapa 
informa que o terreno onde estava o Colégio Salesianos e um bosque foi vendido para a Construtora 
Tegra, que iniciou remoção de árvores, e os moradores formaram um movimento de defesa da área verde, 
centenária e de grande importância para a região Lapa. Propõe que o CADES Lapa e moradores do entorno 
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participem desse movimento. Conselheira Alexandre Swerts relata que a Conselheira Ligia Rocha fez uma 
pesquisa sobre informações da arborização, sobre plano diretor e ouras relacionadas com a área. 
 
6.2 – Informe sobre a participação dos CADES Regionais no evento MAPA da ONU: Conselheira Helena 
Magozo informa que a SVMA propõe que os CADES Regionais inscrevam o projeto apresentado na 
Virada Sustentável na apresentação do Mapa da ONU, que foi a experiência da Construção Colaborativa 
do Parque Córrego Água Branca. 
 
6.3 – Participação do CADES Lapa no encontro do Forum Verde Permanente, realizado no dia 
10/08/2024: Conselheira Alexandra Swerts informa que neste encontro foi redigida uma carta 
compromisso sobre os temas ambientais, para ser entregue às/aos várias/os candidatas/os às eleições 
municipais. 
 
6.3 – Conselheira Alexandra Swerts compartilha que fez um (1) mês do falecimento da Conselheira 
Tutelar Hyde Pedreira faleceu, uma mulher muito alegre e muito combativa. Hyde presente! 
 
A reunião terminou às 20h40. 


